
Правописание 
приставок 

ПРИ - / - ПРЕ



Все приставки по написанию делятся 
на три группы

Не зависят  от 
произношения, 

не меняются

Зависят от
 значения 
приставок

Зависят от
 последующей

 согласной



Неизменяющиеся приставки
Об-

Пред- В-

От-

Пере-

Над- Под-

До-

О-

По-На-

За-

Эту группу приставок надо просто заучить. 
Они всегда одинаковы.

С-



Правописание приставок пре- 
и при-

• Приставки при- и пре- самые трудные. 
Почему?

• Во-первых, их правописание зависит от 
понимания их смысла в слове.

• Во-вторых, о правописании этих приставок 
есть не одно правило, а целых шесть.

• В-третьих, многие слова не попадают ни под 
одно из шести правил, и эти слова надо 
запомнить. 



Приставки при-
   1. При- всегда пиши, если есть 

приближение.
 

Прибыл ли поезд, приплыл теплоход, 
 Космонавт прилетел из Вселенной –
 В словах придет, прилетит, приплывёт         
       Пишется при-, несомненно.



2. Если есть присоединение, 
тоже пишем при-

   Винт привинтил, прикрутил колесо,        
   Приклеил, пришил умело -
   Пишем мы при, говоря обо всем, 
   Что добрые руки приделали.



3. При- обозначает нахождение 
около чего-то.

• Около моря – приморский

Около города – пригород

Возле школы - пришкольный



4.Пиши при-, если что-то 
делается не до конца.

  Язык прикусил - не совсем откусил, 
Пригорело - не значит сгорит. Помни - 
что сделано, но не совсем, Пишем с 
приставкой при-.



• 1. Если похоже на слово «очень», пишется пре-.

При- или пре-? Пре- или при-?
Это совсем не секрет.
На содержание слова смотри-
Сразу получишь ответ.

Предлинный достанет до крыши рукой,
Прежадный не даст вам конфету.
Если «очень такой» или «очень сякой»-
Пре- мы напишем при этом.

             Два слова пишутся вопреки этому правилу:

       ПРИСКОРБНЫЙ – «очень скорбный» (горький,        
                                          печальный)
       ПРИЧУДЛИВЫЙ – «очень чудный, затейливый»»              

Приставка  пре-



• 2. Пре- пишется, если по значению похоже на пере-

Дожди непрерывные льют в октябре,
Но грамотным дождь – не преграда.
Где очень похоже пере- и пре-.
Писать только пре- там надо.

                

Запомните слова, в которых трудно объяснить значение приставки:
                 ПРЕЗРЕНИЕ
                 ПРЕСЛЕДОВАТЬ
                 ПРЕНЕБРЕЧЬ
                 ПРЕОДОЛЕТЬ
                 ПРЕПЯТСТВИЕ



Обрати внимание!
Есть слова приставками пре- и при-, которые произносятся 

одинаково, но имеют разные значения. На письме они   
различаются написанием приставок:

 

Пребывать (быть, находиться) – прибывать (приближаться)
 Претворить (воплотить) – притворить(закрыть)
 Преступить (нарушить закон) –приступить(начать)
 Презирать (не уважать) –призирать (ухаживать. опекать)
 Преходящий (временный) – приходящий (тот, кто приходит)
                                           
                               


